

## Informe Semestral: Argentina-Organismos Multilaterales (marzo 2023-septiembre 2023)

**Juan Gutauskas (UNLP), Matías Mendoza (UNLP)**

Durante este último semestre, hemos podido destacar los siguientes eventos en cuanto a la relación de la República Argentina con diversos organismos multilaterales.

### **Banco Interamericano de Desarrollo**

Este primer semestre se trató principalmente de la aceptación de las relaciones comerciales con el BID, con la extensión de varias líneas de crédito orientadas al posicionamiento de la Argentina en el mercado internacional y al refuerzo de su infraestructura de apoyo social a sus sectores más vulnerables.

En el mes de marzo se realizó la reunión anual de las Asambleas de Gobernadores del BID y BID Invest, llevada a cabo en Panamá del 16 al 19 de marzo<sup>1</sup>. Aquí Argentina junto con Chile, Colombia, Honduras y Uruguay firmaron acuerdos por 13 contratos de crédito que demuestran la participación del organismo en la región. En Argentina se concretaron dos proyectos dirigidos a fortalecer los sectores agroalimentarios<sup>2</sup> (préstamo de US\$125 millones) y vitivinícola<sup>3</sup> (préstamo de US\$40 millones) con expectativas de mejorar las condiciones de producción del sector privado y la capacidad de investigación y desarrollo de organismos públicos ligados a estos sectores como el SENASA y el INIDEP. También se llegó a un tercer acuerdo por la mejora de la gestión integral de residuos sólidos urbanos: Aquí se trata de la firma de dos contratos en este caso (uno de la línea de crédito de hasta US\$300 millones y un segundo contrato de préstamo de la primera operación asociada por US\$70 millones).

El día 29 de marzo se aprobó otro crédito de US\$150 millones este crédito BID tiene un periodo de amortización de 25 años y un periodo de gracia de 5 años. Está destinado a mejorar la integración social y las condiciones habitacionales de hogares vulnerables en Argentina. Según el organismo, “Con esta iniciativa se pretende reforzar la capacidad de gestión institucional de aspectos como los asentamientos informales para impedir el crecimiento de estos o la formación de otros nuevos.”<sup>4</sup>. La aprobación del préstamo se dio luego de una reunión del ministro de economía Sergio Massa con el presidente del

---

<sup>1</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/bid-firma-importantes-acuerdos-con-argentina-chile-colombia-honduras-y-uruguay-en-su>

<sup>2</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-fortalecera-la-proteccion-de-sus-recursos-agroalimentarios-y-marinos-con-apoyo>

<sup>3</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-ayudara-pequenos-productores-vitivincolas-con-apoyo-del-bid>

<sup>4</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-mejorara-las-condiciones-habitacionales-de-hogares-vulnerables-con-apoyo-del-bid>

BID Ilan Goldfajn en las instalaciones del banco en Washington para planificar el cronograma de desembolsos de créditos del primer semestre<sup>5</sup>. Esta iniciativa se enmarca, por un lado, en la vulnerabilidad de los barrios populares al cambio climático para lo que se construirán obras orientadas a mejorar la resiliencia y monitoreo de estos factores. Por otro lado, el préstamo está orientado a mejorar la infraestructura de estos barrios, así como regularizar la situación legal de la tenencia de la tierra.

El 13 de abril el Directorio Ejecutivo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) aprobó un préstamo de US\$200 millones para la mejora del sistema de salud argentino, este crédito tiene un período de desembolso de 3 años, un período de gracia de 5,5 años y tasa de interés basada en SOFR. Se trata de la primera operación individual de una línea de crédito condicional para proyectos de inversión de US\$600 millones<sup>6</sup>. La aprobación del crédito se da en medio del viaje del ministro de Economía, Sergio Massa, a la ciudad de Washington para participar de las reuniones de primavera del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI)<sup>7</sup>. Según el BID este proyecto de inversión “busca beneficiar a la población que cuenta exclusivamente con cobertura de salud pública (estimada en 20,5 millones de personas en 2022) en las veinticuatro jurisdicciones que conforman el territorio argentino.”.

El 3 de mayo en Washington el ministro de economía firma nuevamente un acuerdo con el titular del BID, Ilan Goldfajn<sup>8</sup>. Este se trata de un préstamo de US\$265 millones para mejorar la inclusión social de las personas con discapacidad, el préstamo tiene un período de desembolso de 3 años, un período de gracia de 5,5 años y tasa de interés basada en SOFR. Según el BID, esta iniciativa tiene el objetivo de “fortalecer la capacidad de la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS) como órgano rector de las políticas y programas orientados a mejorar la inclusión social de las personas con discapacidad.”<sup>9</sup>

El 4 de mayo también se consumó otro acuerdo, esta vez orientado al sector educativo de la provincia de Buenos Aires. Se trata de un desembolso de US\$150 millones y tiene un período de desembolso de 3 años, un período de gracia de 5,5 años y tasa de interés basada en SOFR. Este préstamo tiene como objetivo mejorar el acceso a oportunidades educativas y a una alimentación escolar saludable. También se busca mejorar la inclusión digital de estudiantes de nivel secundario de estas instituciones<sup>10</sup>.

En junio los convenios con este organismo continuaron, el 12 de este mes se aprobó un préstamo de US\$35 millones que tiene un plazo de amortización de 25 años, un período

---

<sup>5</sup><https://www.ambito.com/economia/el-bid-aprobo-un-credito-150-millones-dolares-argentina-n5685912>

<sup>6</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/bid-aprueba-us200-millones-para-mejorar-el-sistema-de-salud-en-argentina>

<sup>7</sup><https://tn.com.ar/economia/2023/04/13/el-bid-aprobo-un-credito-de-us600-millones-para-financiar-mejoras-en-el-sistema-de-salud-en-la-argentina/>

<sup>8</sup> <https://www.ambito.com/politica/nuevo-apoyo-del-bid-argentina-us-265-millones-n5714052>

<sup>9</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/con-apoyo-del-bid-argentina-mejorara-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad>

<sup>10</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/con-apoyo-del-bid-argentina-fortalecera-las-trayectorias-educativas-de-los-estudiantes>

de gracia de 5 años y medio, y una tasa de interés basada en SOFR. Este crédito se utilizará para impulsar el aumento de las exportaciones de los sectores de la Economía del Conocimiento<sup>11</sup>. Este préstamo está orientado principalmente a desarrollar este sector para generar una mayor exportación de las actividades relacionadas con tecnologías sofisticadas como los servicios Basados en Conocimiento (software y servicios informáticos, audiovisual, servicios profesionales, servicios geológicos, financieros, I+D, salud), bioeconomía, nanotecnología, I+D experimental, industria 4.0 y las industrias espacial, satelital y nuclear.

El 26 de junio la Argentina y el BID lograron un acuerdo de US\$350 millones para impulsar el crecimiento sostenible y resiliente de Argentina<sup>12</sup>. Este préstamo se compone de un desembolso único en este año, un plazo de amortización de 20 años, un período de gracia de 5,5 años y una tasa de interés basada en SOFR. El objetivo orientador de esta iniciativa se trata de varias acciones en pro del ambientalismo, la transición energética y la descarbonización de la matriz energética, así como también el crecimiento sostenible y la extensión de las áreas protegidas en nuestro país.

El 28 de junio se inició una línea de crédito hacia Argentina y Uruguay por US\$800 millones para la modernización del Complejo Hidroeléctrico Binacional Salto Grande (CHSG). Según el BID, “la línea de Crédito Condicional sectorial en energía para préstamos de inversión estará disponible por 15 años, (por un monto de hasta US\$800 millones), mediante al menos tres operaciones individuales de préstamo. El primer préstamo aprobado en el marco de esta línea de crédito será de hasta US\$150 millones, con un plazo de amortización de 23,5 años, un período de desembolso de 6 años, un período de gracia de 7 años y una tasa de interés basada en SOFR”<sup>13</sup>. Se trata de una extensión de crédito de acuerdo con la finalización del primer tramo del programa propuesto en marzo de este año<sup>14</sup>.

En el mes de agosto se consumó otro préstamo por US\$100 millones para la modernización del sector agroindustrial<sup>15</sup>, la letra chica de este acuerdo se trata de una medida paliativa frente a una de las peores sequías en la historia del campo argentino. Según informa el BID, este préstamo cuenta con un periodo de amortización de 25 años y un periodo de gracia de 5 años.

Lamentablemente los enlaces utilizados para la elaboración de este informe fueron eliminados por el BID a menos de un año de su subida.

---

<sup>11</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-aumentara-las-exportaciones-de-la-economia-del-conocimiento-con-apoyo-del-bid>

<sup>12</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-promueve-el-crecimiento-sostenible-y-resiliente-con-apoyo-del-bid>

<sup>13</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/argentina-y-uruguay-recibiran-linea-de-credito-para-modernizar-complejo-hidroelectrico>

<sup>14</sup> <https://www.ambito.com/uruguay/el-bid-aprobo-un-credito-us-800-m-y-argentina-n5757798>

<sup>15</sup><https://www.iadb.org/es/noticias/el-bid-aprueba-100-millones-para-impulsar-la-produccion-agroindustrial-de-argentina>

---

## Banco Mundial

---

El canciller Santiago Cafiero y la Secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, se reunieron con el director gerente y oficial administrativo del Grupo Banco Mundial, Shaolin Yang, con Marianne Fay, directora de País para Argentina, Paraguay y Uruguay, y con el gerente de operaciones, Paul Procee.

En abril, este organismo anunció el desembolso de unos US\$300 millones para apoyar al programa Progresar de becas educativas.

En otro orden, un informe del Banco Mundial, publicado en junio, proyectó que la economía argentina caerá 2% en 2023, si bien se recuperará 2,3% en 2024. Esto se da en un contexto precario que afecta tanto a la economía global en general, y a los países emergentes, en particular.

---

## Grupo BRICS

---

El 24 de agosto pasado, el presidente Alberto Fernández anunció que la República Argentina se incorporará a la alianza de los BRICS. En palabras expresadas en su cuenta dentro de la plataforma X (antes Twitter), dijo lo siguiente

*Se abre un nuevo escenario para la Argentina: nos hemos incorporado a la alianza de los BRICS. Es un nuevo paso en la consolidación del país fraterno y abierto al mundo que siempre soñamos ser. Estamos frente a una gran oportunidad para fortalecernos.*<sup>16</sup>

El mandatario resalto la posibilidad que se abre al ingresar a un bloque que representa al 40% de la población mundial. Además, señaló los posibles nuevos mercados que se abren para el país, favorecer los flujos de inversión o la generación de empleo. Es de tener en cuenta, según él, el hecho de que los cinco miembros del bloque representan al 30% del destino de las exportaciones nacionales, por lo cual reforzar relaciones con éstos y con los países ligados a los mismos es una oportunidad nueva que se presenta.

Se tiene previsto el ingreso argentino al grupo a partir del 1 de enero del 2024.

---

## Fondo Monetario Internacional

---

A fines de marzo, el ministro de Economía, Sergio Massa, se reunió con la subdirectora gerente del FMI, Gita Gopinath. Durante esta reunión, ambos recalcaron el impacto de la sequía en la economía argentina, así como el continuar avanzando en tomar medidas que incrementen las exportaciones nacionales a fin de aumentar las reservas monetarias.<sup>17</sup>

Para las mismas fechas se estaba a la espera del desembolso de US\$5300 millones de parte del organismo hacia la Argentina, tras la revisión técnica previa, realizada a principios de mes.

---

<sup>16</sup> <https://twitter.com/alfandez/status/1694667309313605674>

<sup>17</sup> <https://www.tiempoar.com.ar/economia/massa-y-el-fmi-avanzaron-con-la-posibilidad-de-flexibilizar-el-acuerdo/>

En abril, el ministro Massa se reunió en Washington con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva<sup>18</sup>. En esta Asamblea de Primavera del organismo financiero, él acordó la aprobación de préstamos por casi US\$2.500 millones con organismos financieros multilaterales y con fondos de inversión, tras aproximadamente una semana de negociaciones. Se reencontró con Gopinath, quien destacó la reunión con el ministro, y coincidió con éste en reformular el programa del país con este organismo, debido al impacto de la sequía.

A fines de agosto, el ministro Massa emprendió una gira por los Estados Unidos nuevamente, durante la cual buscó reunirse con representantes de la Casa Blanca, el BID, el FMI y el Banco Mundial. Durante esta gira, mantuvo reuniones con la directora del Banco Mundial, Anna Bjerde, y con el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Jay Shambaugh, y con el secretario asistente para Mercados Internacionales, Michael Kaplan, ambos del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos. Además, se reunió con el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado de los Estados Unidos, Brian Nichols.

El miércoles 23 de agosto, el Directorio del FMI aprobó un desembolso de unos US\$7500 millones, destinado a la recomposición de las reservas del Banco Central. Previamente, a fines de julio, el personal técnico del FMI y las autoridades argentinas concluyeron un acuerdo técnico, pero el equipo técnico del antedicho organismo expresó que el acuerdo estaba sujeto a la implementación continua de las políticas acordadas y la aprobación del Directorio Ejecutivo.

El FMI considera que, tras la cuarta revisión, realizada el 31 de marzo, la situación económica de Argentina se ha tornado desafiante. Según éste, los objetivos clave del programa no se cumplieron a causa del impacto mayor de lo previsto de la sequía, así como los desvíos y retrasos en las políticas.

Tras la aprobación del desembolso, se prevé que la próxima revisión del programa argentino tenga lugar en noviembre.

## Organización de Estados Americanos

La relación de la OEA con Argentina durante este primer semestre se trató de un ida y vuelta constante de proclamas, pedidos, concesiones y ausencias. Síntoma de una relación tensa que busca construir puentes pero que resultan frágiles frente a posiciones geopolíticas asumidas tanto por la OEA como por el gobierno argentino.

Como parte de las secuelas del intento de magnicidio a la vicepresidenta Cristina Fernandez de Kirchner, el 3 de marzo un comité de expertas de la OEA calificó el ataque a Cristina como un “magnifemicidio”<sup>19</sup>. Se trata de las integrantes del Mecanismo de Seguimiento de la Convención de Belém do Pará (Mesecvi), el organismo dependiente de la OEA encargado de Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer<sup>20</sup>. Esto ocurrió durante la lectura de un documento que abordó el tema de la violencia contra

<sup>18</sup> <https://www.perfil.com/noticias/economia/deuda-y-sequia-massa-se-reunio-con-georgieva-para-hablar-sobre-las-nuevas-metas.phtml>

<sup>19</sup> <https://www.telam.com.ar/notas/202303/621545-expertas-de-la-oea-afirmaron-que-subyace-un-clima-de-hostigamiento-contra-las-mujeres-en-argentina.html>

<sup>20</sup> <https://www.pagina12.com.ar/528673-la-violencia-politica-contra-mujeres-una-practica-ampliament>

las mujeres en la vida política, concluyendo que en el país "subyace un clima de hostigamiento, ataques e impunidad". En la reunión también se solicitó al Estado argentino que incluya a la Convención de Belém do Pará dentro del bloque de constitucionalidad.

El 20 de junio la OEA emitió un duro comunicado mediante la CIDH señalando el accionar del gobierno provincial jujeño, en el mismo relataba: "La CIDH llama al Estado a respetar el derecho a la libertad de expresión, los estándares interamericanos del uso de la fuerza, y a llevar a cabo un proceso de diálogo efectivo, inclusivo e intercultural, en que se respete los derechos sindicales y de los pueblos originarios."<sup>21</sup> Los hechos aquí señalados son parte del proceso de protesta de varios sectores de la sociedad jujeña contra el gobierno de Gerardo Morales en su iniciativa de reforma de la constitución, la cual según sus opositores recorta derechos de protesta, entre otras cuestiones. Este comunicado fue tomado y divulgado por integrantes del gobierno nacional como el secretario de DDHH Horacio Pietragalla Corti, el canciller argentino Santiago Cafiero y la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner<sup>22</sup>. En este comunicado, La CIDH insta a Argentina a respetar estándares del uso de la fuerza en provincia de Jujuy, refiriéndose a que las fuerzas de seguridad locales habrían hecho un "uso excesivo" de la fuerza, gases lacrimógenos y balas de goma, para disolver las protestas del 17 de junio en la capital de la provincia.

Sin embargo, el corolario de las relaciones entre la OEA y Argentina se expresó en la ausencia de la delegación argentina de la 53<sup>a</sup> Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos organizada en Washington<sup>23</sup>. Esto no fue un hecho aislado de la delegación argentina, sino que se trató de una acción conjunta de Argentina, Brasil, México y Bolivia como parte de un desplante hacia el secretario general Luis Almagro. Frente a las ausencias, Luis Almagro expresó: "la OEA es el principal foro político del hemisferio", también dijo que "No hay ningún tema de aquellos que afectan democracia y derechos humanos que tienen que ver con el ámbito multilateral que no esté en la agenda". Esto se enmarca a su vez en una crisis de legitimidad que atraviesa el organismo con respecto a su accionar en América Latina, expresado en las críticas de Perú y Ecuador, quienes criticaron a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por considerar que se ha extralimitado en sus funciones en los informes que les atan<sup>24</sup>. Quien atendió a la asamblea, pero fuera de la delegación oficial fue el Secretario de Relaciones Exteriores argentino, Pablo Tettamanti, quien en su discurso afirmó que hay que "repensar el rol" de la OEA, "lo que incluye analizar el estado actual y futuro de la OEA" ya que "se ha alejado del espíritu de su carta constitutiva". Frente a las críticas, el secretario de Estado de EE. UU. Anthony Blinken afirmó que no conviene detenerse en "ajustes de cuentas (...) no podemos callarnos cuando algunos Gobiernos quieren desacreditar esta institución, cuestionando la relevancia de la OEA y de la democracia en general".

---

<sup>21</sup> <https://www.oas.org/es/CIDH/jsForm/?File=/es/cidh/prensa/comunicados/2023/127.asp>

<sup>22</sup> <https://www.telam.com.ar/notas/202306/631798-onu-acnudh-jujuy-morales-represion-ddhh.html>

<sup>23</sup> <https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/06/20/los-cancilleres-de-argentina-brasil-y-mexico-estaran-ausentes-de-la-asamblea-general-de-la-oea-en-washington/>

<sup>24</sup> <https://www.celag.org/asamblea-general-de-la-oea-en-busca-de-legitimidad/>

## Organización de Naciones Unidas

---

A inicios de abril, el Comité de la ONU contra la Desaparición Forzada de Personas expresó su preocupación por la lentitud con la cual los tribunales argentinos encargados de procesar los casos de desaparición forzada ocurridos durante la última dictadura, solicitando que se agilicen los mismos. Dicho comité elogio la adopción del Plan Estratégico para el Avance de los Juicios de Lesa Humanidad, lanzado en 2020, el cual establece medidas destinadas a acelerar los juicios, fortalecer las investigaciones y acompañar a las víctimas.<sup>25</sup>

En una carta emitida el 20 de junio pasado, el representante para América del Sur del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), Jan Jarab, se expresó preocupado por la reforma constitucional, así como la subsecuente represión ante las protestas al respecto, llevadas a cabo en la provincia de Jujuy, bajo el gobierno de Gerardo Morales. Cabe recordar que las manifestaciones empezaron luego de que se aprobará la Constitución promovida por el gobernador, la cual expone a las comunidades originarias a un desalojo de sus tierras y restringe el derecho a la protesta.

Esta carta se suma al pronunciamiento hecho por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), la cual dijo que piensa monitorear de cerca el desempeño de las fuerzas de seguridad en relación con las protestas, e instó al gobierno provincial a no seguir con la represión.<sup>26</sup>

El 21 de julio, la Secretaría de Derechos Humanos firmó dos nuevos acuerdos con el Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer de Naciones Unidas (Comité CEDAW). Los acuerdos abarcan temáticas ligadas a los derechos de las mujeres y las diversidades, y los mismos fueron suscritos en relación con casos en trámite ante dicho organismo; más específicamente, los casos de Florencia Albornoz y Analía Soto, víctimas de femicidio en la provincia de Buenos Aires.

## Organización Internacional del Trabajo

---

Durante los meses analizados, la Organización Internacional del trabajo organizó una serie de conferencias, encuentros y jornadas en torno a la concientización y divulgación de temas varios.

En los días 7 y 8 del mes de junio la OIT participó en la provincia de Salta de la tercera reunión de la Comisión Tripartita de Igualdad de Oportunidades, de la rama de las actividades relacionadas con el litio (CTIO-Litio). La directora de la OIT en Argentina en tal reunión expresó: “La OIT está honrada por acompañar las tres discusiones de CTIO en Catamarca, Jujuy y Salta, y está lista para seguir acompañando mientras institucionaliza la plataforma de diálogo establecida para este sector. Es importante que las empresas se comuniquen con las comunidades locales, el gobierno y otras partes interesadas sobre la demanda prevista o las variaciones de mano de obra en las diferentes etapas del proyecto, incluso a través de sus cadenas de valor, donde el potencial de creación de

---

<sup>25</sup><https://news.un.org/es/story/2023/04/1519922#:~:text=El%20Comit%C3%A9%20de%20la%20ONU,haga%20justicia%20a%20las%20v%C3%ADctimas.>

<sup>26</sup> <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-alto-comisionado-de-las-naciones-unidas-para-los-derechos-humanos-acnudh-expreso-su>

empleo es mayor”<sup>27</sup>. En el evento hubo representantes del gobierno como el secretario de Comercio, Industria y Empleo de Salta, Nicolás Avellaneda, Angélica Sorrentino de la Superintendencia de Riesgos del Trabajo, Federico Salazar concejal de San Lorenzo, autoridades del Consejo Provincial de la Juventud, la Secretaría de Relaciones Internacionales y los sindicatos de Trabajo y Trabajadores de Espectáculos Públicos, así como representantes de la Secretaría de Trabajo de Catamarca y Pablo Marcial de la Agencia de la Juventud. Del sector privado entre quienes estaba el vicepresidente de la Cámara Hotelera y Gastronómica, Juan Chibán, Silvana Rivelli de la Cámara de Comercio e Industria. Organizaciones sindicales como la UOCRA con Rubén Aguilar, Martín Guaymas del Sindicato de Camioneros.

En los días 1, 2 y 3 de agosto la OIT participó del II Encuentro Regional de Lideresas de la Diáspora Venezolana. Este encuentro se llevó a cabo en la sede argentina de FLACSO<sup>28</sup> y contó con la participación de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), la Organización de los Estados Americanos (OEA) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT)<sup>29</sup>. Este encuentro fue constituido en principio por la Oficina del Enviado Especial para la Respuesta Regional a la Situación de Venezuela de la OIM y el Departamento de Inclusión Social de la Secretaría de Acceso a Derechos y Equidad de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Durante los días 22 y 23 de agosto la OIT participó, junto al gobierno de la provincia de Tucumán y el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación (MTEySS) de la presentación del Programa de Empleo Verde y Desarrollo Productivo Sostenible en Argentina en el Hotel Hilton Garden de la capital tucumana<sup>30</sup>. Según la OIT: “la actividad se propuso fortalecer la colaboración con las iniciativas y prioridades del país relacionadas con el empleo verde y el desarrollo sostenible.”<sup>31</sup>. El secretario de Empleo del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de Nación, Leonardo Di Pietro, fue taxativo con los objetivos de este encuentro, se trata de generar una serie de áreas de trabajo en diferentes actividades, de manufactura, construcción, energías renovables y el reciclado de residuos de cualquier naturaleza. Todo esto generaría, según el secretario de Empleo, puestos de trabajo decentes, bien remunerados y que ayuden a la sustentabilidad del planeta.

Es particularmente llamativo que la mayoría de las actividades de la OIT en esta primera mitad del año se concentren en estos espacios y conferencias que organiza el sector privado junto a representantes y funcionarios locales, así como organizaciones gremiales de la construcción y el transporte en el noroeste argentino, donde se espera un boom de las actividades relacionadas con el litio. Hay que recordar que la OIT fue fundada como parte de las consecuencias del tratado de Versalles con el doble objetivo de lograr

---

<sup>27</sup> [https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS\\_888191/lang--es/index.htm](https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS_888191/lang--es/index.htm)

<sup>28</sup> <https://politicaspublicas.flacso.org.ar/2023/08/09/segundo-encuentro-regional-lideresas/>

<sup>29</sup> [https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS\\_888572/lang--es/index.htm](https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS_888572/lang--es/index.htm)

<sup>30</sup> <https://www.comunicaciontucuman.gob.ar/noticia/desarrollo-productivo/221688/presentaron-programa-empleo-verde-desarrollo-productivo-sostenible-argentina>

<sup>31</sup> [https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS\\_892035/lang--es/index.htm](https://www.ilo.org/buenosaires/noticias/WCMS_892035/lang--es/index.htm)

la expansión global de los derechos de los trabajadores y atenuar las causas de las revoluciones obreras que sacudieron fundamentalmente a algunos de los países involucrados en la Primera Guerra Mundial<sup>32</sup>. Ya que en esta zona podemos esperar una expansión de las actividades económicas en esta región podemos ver como interesa la organización de esa expansión de las actividades laborales y un posible crecimiento demográfico de la zona.

Para sintetizar, pareciera ser que la estructura tripartita que organiza la avanzada sobre el litio está conformada por los sindicatos de camioneros y la construcción, diversas entidades estatales y el sector privado.

## Unión Europea

En el marco de la Exposición Internacional de Minería Argentina, la Secretaria de Energía, Flavia Royon, expuso la posibilidad que se abre para la transición energética del país, especialmente por sus recursos minerales. En dicha transición se destaca la importancia que podría tener la ayuda económica brindada por los países de la Unión Europea.

En una declaración conjunta durante la III Cumbre entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea, realizada en Bruselas, Bélgica a mediados de julio, la segunda reconoció oficialmente y por primera vez la posición latinoamericana respecto a la Cuestión Malvinas. Ambos organismos reafirmaron su compromiso con el respeto a la integridad territorial y la solución de controversias por medios pacíficos.<sup>33</sup>

El canciller Santiago Cafiero, refiriéndose a este avance, dijo que la declaración "...supone un nuevo llamamiento de la comunidad internacional al Reino Unido para que se avenga a cumplir con su obligación de reanudar las negociaciones de soberanía con la Argentina".

El 23 de agosto, en la jornada previa a la Cumbre Anual de Comercio e Inversiones del G-20, desarrollada durante el 24 y 25 de agosto en Jaipur, India, la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, desarrolló una agenda de reuniones bilaterales con los representantes de Alemania y Francia, Sven Giegold y Olivier Becht respectivamente.

Con ambos representantes se debatieron temas similares, como la renovación del uso de glifosato en la Unión Europea, las negociaciones para el acuerdo MERCOSUR-UE, y el suministro y la cooperación en energía y alimentos.

---

<sup>32</sup>Caruso, L., Stagnaro, A. (2014). Por una historia regional de la OIT. EN: L. Caruso y A. Stagnaro (Coords.). Una historia regional de la OIT: Aportes sobre regulación y legislación del trabajo latinoamericano. La Plata: Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. En Memoria Académica. Disponible en: <https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.2429/pm.2429.pdf>

<sup>33</sup> <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/triunfo-de-la-diplomacia-argentina-por-primera-vez-en-cumbre-birregional-la>